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⍇⍈湖・淀川流域対策係ࡿ研究会㸦第㸷回㸧 議事概要 

㸯 開催日時㸸 ᖹᡂ 「8 ᖺ 1 ᭶ 「重 日医金) 10野00～1「野00 

㸰 場    所㸸 関西広域連ྜ ᮏ部事務局 大会議室 

㸱 出 席 者㸸 中ᮧ正久委員医副ᗙ長)ࠊ石⏣裕子委員ࠊ角哲也委員ࠊ津㔝洋委員ࠊ 

中ᕝ一委員ࠊ嘉⏣⏤紀子顧問 

㸲 議    事㸸 ⍇⍈湖࣭淀ᕝ流域ࡿࡅ࠾全体課㢟ࡢ整理 

 総ྜ的࡞視点࡛ࡢ課㢟解決ࡢ方向性 㸫 統ྜ的流域管理ྍࡢ能性 

 

(1) ⍇⍈湖・淀川流域おけࡿ全体課題の整理 
 

■ 地ୗ水保全ࡸ大阪‴ࡢ環境保全ࠊ࡞前回研究会以降ࠊ各委員ࡽ指摘ࡢあࡓࡗ

追ຍࡁࡍ課㢟ࡘい࡚ࠊᮏ部事務局ࡾࡼㄝ明ࠋࡓࢀࡉ࡞ࡀ 

 

(2) 総合的࡞視点࡛の課題解決の方向性 － 統合的流域管理の可能性 

 

■ ⍇⍈湖࣭淀ᕝ流域ࡢ抱えࡿ課㢟ࡧࡼ࠾解決ࡢ方向性㸦ྎࡁࡓࡓ㸧ࡘい࡚ࠊᮏ部

事務局ࡾࡼㄝ明ࠋࡓࢀࡉ࡞ࡀ 

 

(3) 審議 

 

■ ⍇⍈湖࣭淀ᕝ流域ࡿࡅ࠾全体課㢟ࡢ整理ࡘい࡚議論ࠋࡓࢀࡉ࡞ࡀ 

� 流域全体ࡢ水循環ࡸ治水ࢆ考えࡿうえ࡛巨椋池ࡢ歴史ࡣ㔜要࡛ࡢ࡞追記ࠋࡁࡍ

 ࠋࡿࡍ立࡚࡛整理ูࡣ現状ࠖࠕࢆ変遷ࠖࡢ流域ࠕ

� 環境基ᮏ法改正後࣮࢟ࡢワ࣮࡛ࢻあࠕࡿ地域ࡢ健全࡞水循環ࠖࡢ概念ࡾࡗࡋࢆ

 ࠋいࡼࡃ࠾࡚ࡅ置付

� 㸦水質ࡘい࡚ࡣ㸧排水ࢆ規制ࡿࡍいう従前ࡢ考え࡛ࠊࡃ࡞ࡣ物質循環࡛考え

 ࠋࡿ考え࡚いࡣ࡛ࡢࡿࡁ評価࡛ࢇࡕࡁࢆ࡞再利用ࡢ地域࡛ࡤࢀ

� 課㢟ࡣ相関連ࡾ࠾࡚ࡋ統ྜ的考え࡚いࡃ必要ࡀあࠕࠊࢆࡇࡿ現状 ྲྀࠕࠖ

 ࠋいࡍࡸࡾศࡃ࠾࡚ࡋ整理間ࡢ課㢟ࠖࡁࡴ組ࡾ

 

■ 総ྜ的࡞視点࡛ࡢ課㢟解決ࡢ方向性ࡘい࡚議論ࠋࡓࢀࡉ࡞ 

� 流域文化࣭暮ࡉࡲࡀࢁࡇࡢࡋࡽᶓ串ࢆ刺࡛ࢁࡇࡍあࢩࠋࡿンࢪ࣏ウࡢ࡛࣒

議論ࢆ通࡚ࡌ㔜層的ࢼࣂ࢞ンࡢࢫ具体的࡞提案ࡀ出ࡿࡏ思うࠋ 

ࡍ方ࡁ書࡞広範ࡓࡵ含ࡶ視点ࡢ῭経ࣟࢡ࣐ࠊࡃ࡞࡛ࡅࡔ㈈源ࡣࣈࢸンࢭン �

 ࠋ㸧ࡴ含ࡶ共᭷ࡢࢫࢸࢡࣛࣉࢺࢫベࡸࡾࡃ㸦場࡙ࡁ

ࡁ出来࡚࡛ࡳ枠組ࡢ従来ࠊ࡞森林࣭土砂管理ࡸ物質循環ࠊ࡛ࢇ込ࡳう一歩踏ࡶ �

 ࠋいࡼࡀ方ࡃ࠾࡚ࡋࡽ明ࢆࡢࡶࡁࡿࡵ進後㔜点的ࠊࡎࡽ࠾࡚

� 望ࡋࡲい㔜層的ࢼࣂ࢞ンࡢࢫあࡾ方ࢆࢫࢭࣟࣉ整理ࡓࡋうえ࡛ࢭࣟࣉࡢࡑࠊ

方検討ࠖࡾあࡢ広域連ྜࠕ㸦ࢆࡢࡿࡁ㈉献࡛うࡼࡢࡀ関西広域連ྜ࡚ࡋ対ࢫ

 ࠋࡃい࡚ࡋࢆ㸧議論ࡋ連携ࡶ議論ࡢ

 

■ ḟ回ࠊ第 10 回研究会ࠊࡣ㸱᭶ 「』 日医金)午前 10 ࠊࡋ開催࡚ࣝࢸ京都ᖹᏳホࡽ

ࠋࡿࡵ進ࢆ議論࡞総ྜ的ࡾࡼ提言書㸦素案㸧ࡓࡋ整理ࢆ議論ࡢ࡛ࡲࢀࡇ



 

2 

 

㸦主࡞発言㸧 

 

㸦事務局ㄝ明㸦資料㸯ࡧࡼ࠾㸰㸧㸧 

 

中村正久副座長  大ศࡀྎࡁࡓࡓࠊ膨ࠋࡓࡁ࡛ࢇࡽ回ࠊ事務局ࡀ先生方個ูࡸ

全ࠋࡓࡗࡽࡶ࡚ࡋ提示ࢆࡢࡶࡓࡋ再整理ࢆ全体࡚ࡵ含ࢆ追ຍ情報ࠊࡽࡀ࡞ࡋࢆࡾྲྀࡾ

体ࢆ通ࡓࡋ整ྜ性ࣛࣂࠊンࠊࢫ章節ࡢ繋ࡘࡦࡀࡾࡀ課㢟ࡶࠋࡿࡃ࡚ࡗ࡞う一ࡣࡘ

大࡞ࡁ課㢟࡛あࠊࡀࡿ最後ࡢ結論行ࡃ中࡛ࠊ関西広域連ྜࡢ果ࡋࡓ得ࡿ役割ࡘい

流域管理中心ࢆ治水ࡽ中ᕝᗙ長ࡣ午後ࠋ思うࢢン࣑ࢱࡃࡔࡓ議論いࡈࡶ࡚

࡞い࡚ࢀࡉ十ศ議論ࡣい࡚ࡘࢫࣅ࣮ࢧ生態系ࡸࢫンࢼࣂ࢞ࠊࡀࡃࡔࡓいࢆࡋヰ࠾ࡢ

いࡶࢁࡇあࠊࡾ先生方ࡈࡢ意見ࢆいࡓࡁࡔࡓいࠋ 

 

■ ⍇⍈湖・淀川流域の現状つい࡚ 

 

中川一委員  生態系ࡢࢫࣅ࣮ࢧࢫࢹ事例࡚ࡋ巨椋池࡛࣐ࣜࣛࡢ発生ࡀ挙ࡽࡆ

ࠊࡣい࡚ࡘᖸ拓ࡢ巨椋池ࠊࡀい࡞ࡅいい࡞࠾見࡚࡚ࡋࢀࡇࡣࢀࡇࠋࡿい࡚ࢀ

治水ୖࡀࢫࣅ࣮ࢧࢫࢹࡢあࡓࡗいう見方ࡶ必要࡛࡞ࡣいࠋ近辺ࡣあࡾࡲ効

࡚ࡋ遊水地࡚ࡗ伴ᖸ拓ࠊࡀࡓい࡚ࡋࡓ果ࢆ洪水調節機能ࡿࡍ対ୗ流大阪ࡀい࡞

࢛ウࡸ土砂㸦浮遊砂ࡿࡍ流入ࠊࡣ巨椋池ࠊࡣう一点ࡶࠋࡿあࡀ能性ྍࡓࡌ減ࡀ機能ࡢ

ッࢩュ࣮ࣟࢻ㸧ࡀୗ流流出࡚ࡋいࢆࡢࡃ調整࡚ࡋいࡼࡢࡇࠋࡓう巨椋池ࡢᖸ拓

 ࠋい࡞ࡣ正確࡛ࡀࡢࡃ࠾見࡚ࡶࢫࣅ࣮ࢧࢫࢹࡢ土砂管理ୖࡸ治水ࠊࡓࡌ生࡚ࡗࡼ

 

石⏣裕子委員  確࣐ࣜࣛ発生ࡾ࡞ࡅࡗࡁࡢࡘࡦࡀᖸ拓ࡓࢀࡉ面ࡶあࡿ

ࠊ堤防工事以来ࡢᏱ治ᕝࡿࡼྜྷ⚽豊臣ࠊࡣࡢࡓࡗ࡞うࡼࡿࡍ発生ࡀ࣐ࣜࣛࠊࡀ

巨椋池流࡚ࢀいࡓᕝࢇࡔࢇࡔࡀศ㞳ࠊࢀࡉ明治～昭和࡚ࡅ完全⊂立湖ࡗ࡞

ࠋい࡞㐪いࡓࡗ࡞ࡶ発生࣐ࣜࣛࡤࢀい࡚ࡋ機能ࡀ水循環ࡢᮏ来ࠋࡿあ࡛ࡵࡓࡓ

ࠊ巨椋池ࡢ研究ࡶ進ࠊࡾ࠾࡚ࡵ東一口地༊ࡢ方࠾ࡢヰࢆ聞ࠊࡃ昭和ࡢ初ࡣ࡛ࡲࡵ

漁業ࢆ生業࡚ࡋいࡓ方ࡀ多ࠋࡓࡗ巨椋池ࡢࢫࣅ࣮ࢧࢫࢹࡀ例࡚ࡋ挙࡚ࢀࡽࡆ

いࡾ࡞࡚ࡘࡣࡇࡇࠊࡀࡿ豊࡞資源供給ࡀࢫࣅ࣮ࢧあࡶࡇࡓࡗ考慮࡚ࡋい

 ࠋいࡓࡁࡔࡓ

 

中村正久副座長  巨椋池ࡢ事例ࡣ༢純議論࡛࡞ࡁいࡀࢁࡇあࠊ࡛ࡢࡿう対応ࡋ

࡚いࡃ事務局࡛考え࡚ࡽࡶいࡓいࠊࡓࡲࠋ生態系ࢫࣅ࣮ࢧࢫࢹ対ࡿࡍ考え方ࡣ

世界的大論த࡚ࡗ࡞いࢫࣅ࣮ࢧࢫࢹࠋࡿ対࡞ࡲࡊࡲࡉ࡚ࡋ近代的ྲྀ࡞組࡞ࡀ

ࡘࠊࡾ地帯࡛あ‵ࡶపᖹ地ࡢ大阪ࠊࡤ例えࠊ࡚ࡗあࡀいう考え方ࡔࡢࡓࡁ࡚ࢀࡉ

ࡶ࡛࢝ࣜࣇࡸࢪ東༡ࠋࡓࡗい࡚ࡋᖸ陸化徐々うࡼ抑えࢆ発生ࡢコࣞࣛࡣ࡚

‵地ࡢ病原体ࡿࡼ健康問㢟ࡀあࡼࡢࡇࠊ࡚ࡗう͇ࢫࣅ࣮ࢧࢫࢹ͆࡞いう概念ࡀ

出࡚ࠋࡓࡁ一方࡛ࠕ͆ࠊ 調整的ࡀࢫࣅ࣮ࢧ劣化͇ࡓࡋいう形࡛ࡁࡿࡵࡲあࠊ࡚ࡗ

ࡶういう状況ࡑࠋࡿあࡶいう議論いࠖ࡞ࡣ࡛ࡁ使うࢆいう言葉ࢫࣅ࣮ࢧࢫࢹ
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含࡚ࡵ中身ࡀ伝わࡼࡿうࡿࡍ必要ࡀあࠋࡿ巨椋池ࠊࡣ⍇⍈湖࣭淀ᕝ流域ࡢ中࡛非常

ࢀ通࡚ࡅ避ࡁࡿ考えࢆ水循環࡞健全ࡢ流域ࠊࡾ࠾࡚ࡗ持ࢆ意味࡞歴史的࡞ࡁ大

 ࠋい࡞

 

中川一委員  1ࠕ普1 治水࣭防災㸦各地域ࡢ治水Ᏻ全ᗘ㸧ࠖ 記述ࡿࡍ関大阪ᖹ㔝ࠊ

ࡀ記述ࡢࡇࠊࡀࡓࡵㄞࡗࡍࡣ࡛ࡲࢀࡇࠋࡓࡁ出࡚ࡀ㐪和感ࡋ少࡛ࡇࡓࢀࡉ追ຍࡀ

入ࠊࡵࡓࡓࡁ࡚ࡗ巨椋池ࡸ⍇⍈湖周辺ࡢ問㢟ࠊ࡞気ࡀࡇࡿ࡞出࡚ࠋࡿࡃ指

摘ࡓࢀࡉ追ຍ情報ୖࢆ手ࡃ入ࢀ込ࡶうࡣࡇࡓࡋ理解࡛ࡶࠊࡀࡿࡁう少ࣛࣂࡋンࢫ

 ࠋい࡞ࡣ࡛ࡢいいࡀ方ࡓ考えࢆ

 

中村正久副座長  治水࣭防災ࡢ大阪ᖹ㔝関わࡿ部ศࡸ文化ࠕࠊ࡞ࢁࡇࡢ㸯㸬⍇

⍈湖࣭淀ᕝ流域ࡢ現状ࠖࡢ中歴史的経緯ࡸ変遷ࡀ入࡚ࡗいูࡣࡽࢀࡇࠊ࡛ࡢࡿ立࡚

࡛整理ࡢࡑ࡚ࡋうえ࡛ࠕ流域ࡢ現状ࠖࡿࡍ方ࡀいい࡞ࡣ࡛ࡢいࠋ 

 

石⏣裕子委員  当初集ࡓࢀࡽࡵ市⏫ᮧࡈࡢࡽ意見ࡢ中ྎࠊࡣ風 18 号関連࡚ࡋ

え࡚ࡽࡶ࡚ࡗ思㞴いࡾ全然あࡣୗ流ࠊࡢࡿい࡚ࡗ࡞犠牲ࡵࡓࡢୗ流ࡣ流ୖࠕ

ࠋいࠖ࡞ ࠊࡿࡆୖࡾྲྀࢆࡅࡔࡇࡢ大阪ᖹ㔝ࠋࡓࡗ多ࡀ意見ࡈࡢࡽいうୖ流

ୖ流ࡢ方ࠕ࡚ࡗࡕࡓୗ流域ࡢ大阪ࢆᏲࡾࡥࡗࡸࡵࡓࡿᡃ慢࡞ࡏあࠖࡢࢇ

いう印象࡞ࡡࢀࡽྲྀࡶいࡶࠊ࡛ࡢう少ୖࡋ流ࢆ思いࡿࡸ書ࡁ方ࡢ方ࡀいい思うࠋ 

 

津㔝洋委員 環境基ᮏ法改正後ࠊ͆ࡽ 地域ࡢ健全࡞水循環͇࣮࢟ࡀワ࣮࡚ࡋࢻ

いࢁい࡛ࢁࡇ࡞ࢁ謳わ࡚ࢀい͆ࡇࠊ࡛ࡢࡿ地域ࡢ健全࡞水循環͇いう概念

「1普ࠕࠊࡘࡦうࡶࠋい࡞ࡣ࡛ࡢいࡼࡃ࠾ࢀ入ࢆ 自然環境࣭生態系ࡢࠖࢫࣅ࣮ࢧ後

半部ࠊୗ水処理場ப々ࡀ書ࢀ堆肥等ࡢヰࡀ出࡚いࠊࡀࡿࡶࣜࠊンࡢ枯Ῥࡀ

㔜要࡞視点࡚ࡁ࡚ࡗ࡞いࠋࡿୗ水処理場ࡢ流入水ࡣ日ᮏࡀ輸入ࣜࡿࡍン鉱石ࡢ半

部ࡽࡃいࠊࡓࡲࠊ食料品ࡸ化粧品࡞何ࡶࡶ入ࡓࢀ総㔞ࡢ ࡚ࡁ࡚ࡗ入ࡀいࡽࡄ％」1

いࣜࠋࡿンࢆ回ྲྀࡿࡍ組ࡀいࢁいࠊࡾ࠾࡚ࢀࡽࡸࢁ回施設ࡶ動い࡚いࠋࡿ日ᮏࡢ

་療会社ࡶ注目ࠊࡾ࠾࡚ࡋ国土交通省ࡶいࢁい࡞ࢁ指針ࡶ出࡚ࡋいࡢࡑࠊ࡛ࡢࡿ辺ࢆ

書ࡁຍえࡽࡓうࠋ 

 

中村正久副座長  ࡵࡲࡢྎࡁࡓࡓ方1ࠊࡀ普1 治水࣭防災1ࠊ普「 水利用1ࠊ普」 自然環境࣭

生態系ࢫࣅ࣮ࢧいう流࡛ࢀあࠊࣜࡀࡿ ン回࡞ୗ水㐨ࡢヰࡽ流域管理ࢆ議論ࡍ

ࠊ͆ࡁࡿ 水代謝͇いう言葉ࡃࡼࡀ使わࠋࡿࢀ質ࡢ利用ࠊ物質循環いう面ࡽ

ࠊ͆ࡣ 水代謝͇いう言葉ࣇࡀッࡿࡍࢺ思うࡀ先生ࡣう࠾考えࠋ 

 

津㔝洋委員  ͆代謝͇言う物ࡀࡈ何変わ࡚ࡗいࡼࡃう࡞ヰࠋࡿࡃ࡚ࡗ࡞自

然ࡢ中࡛͆ࡢ循環͇いう概念少ࡋ㐪ࡿࡃ࡚ࡗ気͆ࡣ⚾ࠊ࡛ࡢࡿࡍࡀ代謝͇いう

言葉ࡣ使࡚ࡗい࡞いࠋ 
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■ ⍇⍈湖・淀川流域おい࡚取ࡾ組ࡴべき課題つい࡚ 

 

角哲也委員  ࡢ࡛ࡲࢀࡇ議論࡛ࠊࡣ治水ࡸ利水ࠊࡃ࡞ࡣ࡛ࡅࡔ物質循環ࡸ土砂ࠊ森林

「普「ࠕ㸦ࡇ࡞うࡼࡿい࡚ࢀ書㸱章ࠊ࡚ࡗあࡶヰ㢟ࡢ࡞ 㔜層的ࢼࣂ࢞ンࢫ 』普「ࠕࠊࠖ

流域管理ࠖࢫࢭࣟࣉࡢ等㸧ࡶ࡚ࡁ࡛ࡀ全࡚ࢸࢫࣛࢻࡀッࢡ変わࡿいう࡞ࡣࡇ

ࡢ従来ࠊ࡞うࡼࡿࡸ࡚ࡋ意識ࡃ強࡛ࡳいう枠組関西広域連ྜࠊࡔࡓࠋいࡋ㞴࡞

枠組࡞ࡁ࡛ࡣ࡛ࡳいࣆࢺッࢫࢡ性ࡢあࡿヰࡀ大ศ出࡚࡚ࡁいࠋࡿ㸦課㢟ࢆ幅広ࡃ㸧改

ࡵ進早急ࡣい࡚ࡘࢀࡇࠕࠊ࡛ࢇ込ࡳ一歩踏ࠊࡀࡿあࡀ意味ࡣࡇࡓࡋ認識࡚ࡵ

物ࡣ࡚ࡋࢻワ࣮࣮࢟ࠋࡓࡗ思いいࡀ方ࡓࡋ出明示的ࡋう少ࡶࢆࡢいうࠖࡁࡿ

質循環ࠊ森林ࠊ土砂࡛࡞ࡣいࡣࡽࢀࡇࠋ従来ࡢ枠組ࡓࡗ࡞࡚ࡁ࡛ࡣ࡛ࡳいうࡢ

 ࠋうࢁࡔࡿい࡚ࡗ࡞共通認識ࡣ

 

津㔝洋委員  ࡁࡉほࣜンࡢヰࠊࡀࡓࡋࢆ物質循環ࡢヰࡾྲྀࡅࡔࡿࡁ࡛ࢆ入ࡽࡓࢀ

うࡢ࡛ࡲࢀࡇࠋ環境計⏬ࡣ排出㔞ࡸ基準ࢆうࡿࡍいࡓࡗヰࡀ中心ࠊࡵࡓࡓࡗࡔ

例えࠊࡤ家庭ࡸ地域࡛ࡸࣝࢡࢧࣜࡢ廃棄物ࡢ再利用࡚ࡗࡼ࡞減ࡿ㈇荷㔞ࡀ表立

ࡿ減ࡶ汚濁物ࡃ出࡚いࡽ排水ࡤࡵ込ࡾྲྀࢆࡾࡓあࡢࡇࠋࡓࡗ࡞ࡇ࡚ࢀࡉ評価࡚ࡗ

 ࠋࡿ一生懸命考え࡚いࠊࠊい࡞ࡁ࡛ࡀࡇうࡼࡢࡇࠋうࢁࡔ

 

中村正久副座長  㸯章ࡣ背ᬒ࣭変遷ࢆ入ࠊࢀ治水࣭防災ࠊ水利用ࠊ自然環境࣭生態

系ࢫࣅ࣮ࢧ続ࡣ࡛ࡇࡇࠊࡀࡃ生態系ࢫࣅ࣮ࢧ関ࡿࡍ部ศ࣮ࢺࡣンࢲウン࠾࡚ࡋい

いࠊ問㢟࡞うࡼࡿい࡚ࡗ࡞環境࡛⊃間治水ࠊ環境利水ࠊ利水治水ࡢ従来ࠊ࡚

わゆࡿ従来ྲྀࡢ࣮ࢱࢡࢭࡢ組࡛ࡾྲྀࡣ残ࡿࢀࡉ問㢟ࢆ㸯章㸰章ࡢ間入ࡇࠕࠊ࡚ࢀ

ういう新ࡋい形ࡢ問㢟ࡾྲྀ組࡞ࡽ࡞ࡤࢀࡅ࡞ࡲい状況あࠕࡧࡼ࠾ࠖࡇࡿ⍇⍈

湖࣭淀ᕝ流域ࡿࡅ࠾流域ࢼࣂ࢞ンࡢࢫ中࡛ࡢ大࡞ࡁ課㢟࡚ࡁ࡚ࡗ࡞いࢆࠖࡇࡿ

述ࡣ࡚うࠊ࡛ࢀࡑࠋ㸰章࡛少ࡋ具体的ࠊ例えࠊࡤ総ྜ治水࣭流域治水࡛ࠊࡣ

環境治水ࢆう整ྜ࡚ࡏࡉいࠊࡢࡃ日常非日常㸦異常事態㸧ࡢ対応ࢆう考え

いうࡢࡿう考えࢆ関係ࡢࢫンࢼࣂ࣭࢞ࢺン࣓ࣂ࢞地域ࠊࡣいࡿあࠊࡢࡿ

側面ࡀ出࡚ࠋࡿࡃ利水ࡢ࣒ࢸࢫࢩ多㔜化࠾い࡚ྠࡶ様࡛あࢁうࠊࡓࡲࠋ物質循環

10ࠊ５ᖺࡽࢀࡇࠊࡀい࡞見え࡞࡞ࡣ現状࡛ࠋい࡞ࡅいい࡞考え࡚ࡶい࡚ࡘ

ᖺ0」ࠊ ᖺ0「ࠊ ᖺࠊ技術ࡶ進化ࡋ多㔜ࡢあࡾ方ࡶ変わࡉࡲࠊࡣࢀࡇࠋࡿࡃ࡚ࡗ老

朽化ࡓࡋンࡀࣛࣇういう࡛ࣝࢡࢧ新ࡋい形展開࡚ࡋいࡢࡃいうࡇ

関わ࡚ࡗ来ࠋࡿ 

具体的ࠊࡿࢀࡽࢀ入ࡀ࣮࣮ࣜࢺࢫ㐨筋࣭何㸧間ࡢ㸰章㸦㸯章ࠊ࡚ࡗࡀࡓࡋ

 ࠋࡿࡍࡀ気ࡿࡃ࡚ࡗศࡶ࡞人ᮦࡸ組織体制ࡿࢀࡽࡵ求府県࣭自治体

 

■ 㔜層的ガバナンス、流域管理のࣉロセスつい࡚ 

 

中村正久副座長  ᮏ日ࡈḞ席ࡢ多々納委員ࡽ個ูいࡔࡓいࡈࡓ意見ࢆ事務局

 ࠋいࡓࡁࡔࡓい࡚ࡋ紹ࡽ
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事務局  多々納先生ࢆ࣮ࢩ࣏ࣜࠕࠊࡣࡽ掲࡚ࡆ流域各主体ࡢ活動ࢆ支援ࡿࡍいう

関ࠋい࡞ࡅいい࡞姿勢࡛書ࡢいࡽࡃいࡼࡶ࡚ࡃ࡞ࡣ関西広域連ྜࠊࡤࢀあ࡛ࡇ

西広域連ྜࠗࡣ課㢟ࢆ提案ࢇࡉ࡞ࡳࠊࡋ議論ࡽࡶ࡚ࡋえࡿ場ࢆ用意ࠗࠋ࠘ࡍࡲࡋ課㢟

ࡲࡋ提案ࡶ解決策࡞実現ྍ能࡚ࡋ連携ࡀࢇࡉ࡞ࡳࠗࠋ࠘ࡍࡲࡋ整理ࡽ視点ࡢఫ民ࡣ

ࠋ࠘ࡍ 用意ࡶࡎ࠾ࡣࡁࡢࡑࠊࡀࡍࡲࡋ用意ࢆࣝࣈ࣮ࢸࠗࡿࡍ要ࠊ࡛ࡁࡍ

ࠋ࠘ࡍࡲࡋ ࠊ࡚ࠗࡋࡑࠋい࡞ࡣ必要࡛ࡀ方ࡵࡲ言う 流域ࡢ状態ࡀ把握࡛࡞࡚ࡁい

ࡁいう書い࠘ࡉୗ࡚ࡏࡽࡸࢆࢺン࣓ࢫࢭࡣࡎࡲࠊ࡛ࡢい࡞ࢀࡽࡵ始ࡶいྜࡋヰ

方ࢆࢫࣂࢻࡢࠖࡁࡍいࡔࡓいࡣࡎࡲࠕࠊࡓࡲࠋࡓ流域管理ࡢあࡾ方ࣟࣉࡸ

ࠖࡁࡃ書ࢆࡢࡿࡍう㈉献ࡇࡀ関西広域連ྜࠊうえ࡛ࡓࡋ示ࢇࡕࡁࢆࢫࢭ

 ࠋࡓいࡔࡓいࢆ指摘ࡈࡢ࡞

 

中村正久副座長  流域ࢼࣂ࢞ンࡢࢫ実現向ࠊ࡚ࡅ例えࠊࡤ健全࡞水循環ࢆ実現ࡿࡍ

現ࠊࡀࡔࡢࡃい࡚ࡋ目指ࢆࡇࡓࡗいࡿࡍ実現ࢆࢫンࣛࣂࡢࢫࣅ࣮ࢧ生態系ࠊ

状ࡣ大ࣕࢠ࡞ࡁッࡀࣉあࡇࡑࠊࡾ至ࡿ㐣程࡛ࡣ試行錯誤ࡀあࡾ時間ࡇࠋࡿࡶ

ࡉ出ࡀ報告書ࡢࡇࠊࡣࡇࡓࡗいࡿࡍ制ᗘୖ担保ࢆࡢࡶࡢࡽ何ࡿࡍࡃ易ࡾࡸࢆࢀ

用意ࢆࣝࣈ࣮ࢸࠕࡓࢀࡉ指摘ࡀ多々納先生ࠋい࡞ࡣ࡛ࡢࡶࡿࡁ即࡛࡚ࡗいࡽࡓࢀ

いࡘ立役実際ࡀ方ࡓࡏࡓ持ࢆ現実性ࠊࡣいう部ศࠖࡿࡍ用意ࡶࡎ࠾ࡋࡿࡍ

うࡔࡇ思うࠋ 

ࡉࠊࡾఫ民࡛あࡢ流域ࡣࡢࡿࡅཷࢆ恩恵ࡾࡓࡗあࡀ利害関係ࠊ直接ࠊࡣࡘࡦうࡶ

ࡏ担保ࡾࡕࡗࡁࢆ映ࡢ意向ࡢういう方々ࡑࠊ࡛ࡢ࡞方々ࡿい࡚ࡗ携わ業࡞ࡲࡊࡲ

ࡍࡢࡶࡿࡁ納得࡛ࡀ方々ࡓࡗういࡑ࡚ࡋ示ࢆ㐨筋ࡢࡽ何ࠋ思うࡔࡇいうࡼ

 ࠋいࡓࡋ願い࠾言ࡦࡽ嘉⏣顧問࡛ࡇࡇࠋࡿあࡶࢁࡇい࡞十ศ࡛ࡀ議論ࡢࡵࡓࡿ

 

嘉⏣⏤紀子顧問  議論ࡣ大ศ煮ワࡓࡁ࡚ࡗࡲ思࡚ࡗいࠋࡿ申ࡓࡆୖࡋいࡣࡇ㸰点

あࠋ͆ࡿ 㔜層的ࢼࣂ࢞ンࡀ͇ࢫ研究会ࡽ出࡚ࡓࡁ大変大事࡞方向性ࡔ思うࠋ 

⍇⍈湖あࠊࡣ࡛ࡾࡓ研究者࣭行政࣭ఫ民࣭企業ࡀ共協力ࡿࡍࢆ言ࠊ࡚ࡁ࡚ࡗ既

 」0～『0 ᖺࡢ蓄積ࡀあࢆࢀࡇࠋࡿ関西全体広ࡼࡢ͆ࡁࡿࡆう㔜層的ࣂ࢞

ࡢࡃい࡚ࡵ進ࢆࢫンࢼ 』普「ࠕࠋうࢁࡔ課㢟ࡓࡁ見え࡚ࡀࡇいう͇ 流域管理ࣟࣉࡢ

ࢫࢭ  ࠋࡢࡃい࡚ࡋ内実化࡚ࡗࡸうࢆࡇࡇࠊࠖ

㸰点目ࠊࡣ先ほ࠾ࡢ料理࡛例えࡓㄝ明ࡶ࡚ࡣศࠋࡓࡗࡍࡸࡾఫ民ࡉ࡞ࡳࡢ

ࢺࢫࣞࡢࡇࡑあࠕࠋࡢࡘ持ࢆ関心何ࡀࡕࡓい人࡞い࡚ࡋᬑ段意識ࢆ環境ࡸ水ࡸࢇ

ࣛン行ࡅࡔࢀࡇࡤࡅ美味ࡋいࡅࡔࢀࡇࡀࡢࡶᏳࡃ食ࡼࡿࢀࡽ 示ࢆࣆࢩいうࣞࠖ

ࠋࣞࡿあ࡛ࡇࡍ ࠊࡀࢺンࣄࡢࡘࡦࡿ考えࢆ料理࠾ࡍ出ࡇࡇࠊࡾ場࡛あࡣンࣛࢺࢫ

午後ࢩࡢンࢪ࣏ウࡢ࣒後半࢝ࢫࢹࣝࢿࣃࡢッࢩョンあࠋࡿ不思議ࡀࢺࢫࣜࢿࣃ

女性ࠊࡀࡓࡗ࡞ࡅࡔ女性ࡢ方ࠊ࡚ࡋࢆࢀࡑࠕࡀ何ࡀ楽ࡋいࠊࡢ何࠾ࡀいࡋいࠊࡢ

う健康いいࡢ 㸧文化࣭ࡢྎࡁࡓࡓ㸦ࠋࡿࡏ刺ࡀࡋᶓ串ࡽ視点࡞いう現生利益的ࠖ

ఫ民参ຍ関ࡿࡍ部ศࡔࡲࡣ十ศ書ࡁ込࡚ࡵい࡞いࠊࡀ㸦午後ࡢ議論ࢆ通ࠊ࡚ࡌ㸧ࠕ

ࡢࡿࢀࡃい࡚ࡘ食いࡽࡓࡋ出ࢆ料理࡞ࢇン࡛ࣛࢺࢫࣞ࡞ࢇ ࡽ得ࡀࢺンࣄいうࠖ



 

6 

 

提ࢆࡳ組ࡢࢫンࢼࣂ࢞㔜層的ࡿࡀ繋具体的ࢫࢸࢡࣛࣉࡢ関西広域連ྜࠊ࡚ࢀ

案࡛ࡿࡁ思࡚ࡗいࠋࡿ自ศࡢ専門性ࡽᶓࡶ手ࢆ広ࠕࠊ࡚ࡆఫ民ࡢ方々ࡣう関

わࡢࡿ？ 集ࡀࡕࡓ女性ࡿ考え࡚いࢆࡇいうࠖ？ࡢいいࡽࡓࡋう発信社会ࠕࠊࠖ

ࠊ࡚͆ࡌ通ࢆョンࢩッ࢝ࢫࢹࣝࢿࣃࠊࡽࡇࡿࡲ 㔜層的ࢼࣂ࢞ン͇͆ࢫఫ民参

ຍ͇ࡢ 「 点ࡘい࡚ࣄンࡀࢺ得ࡿࢀࡽ期待࡚ࡋいࠋࡿ 

 

中村正久副座長  ࡢ࡛ࡲࢀࡇ研究会࡛ࡣあࡾࡲ議論࡚ࡁ࡛ࡀいࡓࡗ࡞部ศࡘい

注目ࡶ事務局ࡶᡃ々ࠊ࡛ࡢࡿࢀࡉ議論ョン࡛具体的ࢩッ࢝ࢫࢹࣝࢿࣃࡢ午後ࠊ࡚

ࠊ͆ࡓࡲࠋいࡓࡁい࡚ࡋ映報告書ࡾ限ࡿࡁ࡛ࡋ 㔜層的ࢼࣂ࢞ンࢆ͇ࢫ政策的考

えࡿ場ྜࠊ例えࠊࡤ治水࣭利水࣭環境࡛言うࠊ治水ࡶ利水ࡶ環境ࢀࡒࢀࡑࡶ

ࠊい࡚࡚ࡁ࡛ࡀࡢࡶ言う場࡚ࡗ関わ㔜層的ࡀࡽࢀࡑࡽࡉࠊࡀࡿあࡀࢫンࢼࣂ࢞

相補完࣭ᖸ΅ࡀࡢࡿࡃ࡚ࡗࡀୖࡁ࡛ࡽࡀ࡞ࡋ流域ࢼࣂ࢞ࡢンࢫいうࡔࡇ思

うࠊࡽࡔࠋあࡿ意味࡛ࠕࠊࡣ治水࣭利水࣭環境いࡓࡗศ㔝࣭ࣂ࢞ࡢࡈ࣮ࢱࢡࢭ

ࢱࢡࢭ㸦ศ㔝࣭ࠊࡽࡀ࡞ࡋいࠖࡉ࡞ࡁ࠾࡚ࡗࡸࡾࡕࡗࡁࡀࢀࡒࢀࡑࡣ議論ࡢࢫンࢼ

࣮࡛㸧相補完ࡸࢁࡇࡁࡍᖸ΅ࡋあ࡚ࡗいࠊ࡛ࢁࡇࡿあࡿいࡣ㸦ศ㔝࣭ࢡࢭ

ういう形࡛広域連ྜࡁࡓࡁ࡛ࡀ࣒࣮࢛ࣛࣇࢺッࣛࣉ࡞ࡁ大ࡾࡼ㸧࡞ᶓ断的࣮ࢱ

い࡞ࡣ࡛ࡢࡿあࡀ必要ࡃ࡚ࡋうࡼࡿ見え徐々ࢆࢁࡇいうࡍࡓ果ࢆ役割ࡀ

ࡢࡇࠕࡽ立場ࡢ実務ࠊࡣ府県市࣭事務局ࠊࡤࢀࡁ࡛ࠊ࡛ࡢ࡞研究者ࡣ先生方ࠋ

部ศࡶࢆう少ࡇࡋうࡾࡼࡤࢀࡍᬑ㐢的ࡿ࡞ࡢࡶ࡞ いࠖࡿ࡞ࡃࡍࡸࡾศࡾࡼࠕࠖ

うࢆࢁࡇ見࡚いࡓࡁࡔࡓいࠋ 

 

 ࣈンセンテ ■

 

石⏣裕子委員  関西広域連ྜࡀ何࡚ࡋࢆいࡢࡃいうࠕࠊࡣࢁࡇ」普6 ࢸンࢭン

何ࡀ関西広域連ྜࠊ中࡛ࡿあࡀ府県࣭市⏫ᮧ࡞ࢇࢁいࠋࡿࡃ࡚ࡗ関わࡃࡁ大ࡀࠖࣈ

ࡾࡃ場࡙ࠊ支援ࡢ活動ࠊࡸ㈈源ࠊࡤࢀࡍࡿࡅい࡚ࡗࡸ立࡚࡚ࢆࣉッࢩࢢッࣛࣇうࡇ

 ࠋ思ううࢁࡔࢁࡇいう

ࡀࡋ悪ࡋ良ࡀࡓࡗࡸ࡛ࢡワ࣮ࢺッࢿ保全ࣛࣃンࢭࢱࠊࡣࢢンࢹンࣇࢻウࣛࢡ

あࠋࡿᡂຌࡿࡍ例࡞ࡋい例ࡀあࢭࢱࠋࡿンࢿッࡢࢺ場ྜࠊࡣ淀ᕝᮏᕝࡢワンࢻ

㐩ࢆ目標㢠いう間ࡗあ࡛ࡇ言う寄付金ࡿࡍ保全ࢆࣛࣃンࢭࢱい࡞いࡋ

ᡂࡋ目標㢠以ୖ集ࡋࡇࡑࠋࡓࡗࡲ存在࡞ࡋい࡛ࡢࡶあࡋ࡛ࡇࡑࠊࡘ࠾࡞ࠊࡾ

高ࡢ関心ほࡿࢀࡽࡆୖࡾྲྀࡶ࡛ࢫュ࣮ࢽ全国ࠊ࡚ࡗあࡶࡇいうい活動࡞ࡁ࡛

い問㢟ࠊࡽࡇࡓࡗࡔ保全活動࡚ࡗࡸࢆい࡞い一般ࡢ方ࡢࡽ寄付ࡶ多ࠋࡓࡗ一

方࡛ࡼࡿࡁ࡛ࡶ࡛ࡇࠊう࡞小࡞ࡉ自然再生ࡣ࡛ࡲࡇࡑࡔ関心ࡀ持࡞ࢀࡓいࠋ環境

保全ࡣ関係࡞い部ศ࡛ࣛࢡࡢウࣇࢻンࢹンࡶࢢ少ࡋ関わࡀࡓࡗ目標㢠ࡣ

いうࡗあࡤࢀ関わࡀ芸能人人࡞᭷ྡࠊࡢࡶ࡞᭷ྡ何ࠋࡓࡗ࡞い࡞࡞

間集ࠋࡿࡲ᭷ྡࡸࡢࡶ࡞人ࡀ関わࡿ活動対ࣛࢡࠊࡣ࡚ࡋウࣇࢻンࢹンࡣࢢ᭷

効࡞手立࡚࡛あࠊࡀࡿ一般的࡞環境活動࡚ࡋࢆいࡿ市民団体ࡣ少ࡋ㞴ࡋいࡑࠋうい

ン記念㈈団ࣈࣞンࣈࢭࠊࢻンࣇࢺࢫࢽ࣮ࣔࣁࡢࣛ࢝ࢱࡸ河ᕝ基金ࠊࡣ意味࡛ࡓࡗ
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 ࠋ思ううࢁࡔ大事ࡀࡇうࡽࡶ一生懸命ࢆ助ᡂ金ࡽ団体ࡿࡍ支援ࢆ環境保全ࠊ࡞

 

中村正久副座長  ࠕ」普6 ンࡢࢢンࢩンࢼࣇࡣࡢࡿい࡚ࡗ言࡛ࠖࣈࢸンࢭン

ンࢭンࢢンࢩンࣇࠊࡔࣈࢸンࢭン࣮࣑ࣀコ࢚ࡿࡍ要ࠊ࡛ࣈࢸンࢭ

広い意味ࠊࡔࡓࠋࡿいう議論࡛あࡃい࡚ࡋ確保ࢆ㈈源うࡼࡢࠊࡔࣈࢸ

膳立࡚࠾ࠕࡢࡁࡗࡉࠊ言う࡛ࣈࢸンࢭンࡢ࡛ ࡿࡍ参ຍࡓࡗ言ュ࣮ࠖࢽ࣓ࠕࠖ

自主的࡚ࡗࡸうࡇࠋࡿあࡀࡢࡶࡢ形࡞ࡲࡊࡲࡉࡶࠊ࡞ࣈࢸンࢭンࡢ࡛ୖ

あࡿいࣈࢸࢡࣟࣉࡣ掛ࡤࢀࡅ࡞ࡅ新ࡋい流域ࢼࣂ࢞ンࡢࢫ実現࡞࡞ࡀ

㞴ࡋいࡢࡇࡇࠊࡿࡍ部ศࡗࡶࡣ広範࡞書ࡁ方ࡢࡑࠊࡋ中࠾ࡘࡦࡢ金ࡢ問

㢟ࡶあࢁࡔࡿう言うࡵࡲ方ࡓࡋ方ࡼࡀいࠋ 

ࠊࡶ࡚ࡋࢢンࢩンࢼࣇࢡࢫࣜࡶ࡚ࡋࢢンࢹンࣇࢻウࣛࢡࠊࡣࡘࡦうࡶ

経῭学࡛言う࢚ࣟࢡ࣐コࡢࢫࢡ࣑ࣀヰ࡛あࠋࡿ長期的࢚ࣟࢡ࣐ࡿࡳコࢡ࣑ࣀ

ࠊࡤ例えࠋうࢁࡔ必要ࡀいう議論ࡢࡃい࡚ࡗ࡞う後ࡀࢢンࢩンࢼࣇࡢࢫ

1重60～70 ᖺ代日ᮏࡢ流域ୗ水㐨ࡀ大ࡃࡁ進展ࠊࡣࡢࡓࡋ内需拡大ࠊ㈈政投融資ࠊ税ࠊ

配ศいࡓࡗ議論大ࡃࡁ関係࡚ࡋいࡑࠋࡓういう部ศࡀ後う࡚ࡗ࡞いࡣࡃศ

現状ࡢࢫࢡ࣑ࣀコ࢚ࣟࢡ࣐ࠊࠊࡤࡽ࡞ࡃ書ࢆࡇࡢ金࠾報告書ࠊࡀい࡞ࡽ

後ࡢ見通ࢆࡋ踏ࡲえࡓうえ࡛ࡢࡇ形ࡢンࢭンࡢࣈࢸ置࡙ࢆࡅうࢆࡢࡿࡍ

書ࢁࡔࡁࡃうࡇࡇࠋ書࡚ࢀいࢸࢫࣛࢻࠊ࡛ࡅࡔࡇࡿッ࠾ࢡ金ࡀ何生ࡳ

出ࡣࡇࡿࢀࡉ考えࡃいࠋ当然ࠊࡽࡀ࡞例えࠊࡤ福祉ࡸ教育関連ࡿࡍ部ศࡶ出࡚

広域連ࠋࡿあࡀࡾ関わ方針࡞ࡁ大ࡶࡳ組ྲྀࡓ超えࢆ世代ࡸ人ᮦ育ᡂࠊࡋうࢁࡔࡿࡃ

ࡓ事務局࡛考え࡚いࡶࡇういうࡑࠊ࡛ࡢ思うࡿࡃ࡚ࡋ関連ࡶ組ྲྀࡢ部局ࡢྜ

 ࠋ思うࡿ࡞ࡃࡍࡸࡾศࡾࡼࠊࡃࡔ

 

津㔝洋委員  活動支援ࡢࡵࡓࡢ制ᗘ関࡚ࡋษࡾ口ࡣいࢁいࢁあࡁࡉࠊࡣࡇࡇࠋࡿ

ほあࡓࡗ㈈源ࠊ資金ࡢヰࠊ場ࡢヰࠊ情報ࡢヰࡀ入ࡿࡃ࡚ࡗ思うࡢࡑࠋ各々ࡘい

࡚ࡵ含ࡶ等࣒ࢸࢫࢩ討論ࡢࣝࣕࢳ࣮ࣂࠊࡤ例えࠊ࡛ࡲ面࡞ࢺࣇソࡽ面࡞ࢻ࣮ࣁࠊ࡚

企ࡶ民ࠊ民官ࡣ方ࡿࡍ用意ࠊ࡚ࡋ口ࡾษࡢูࠊࡓࡲࠋࡿあࡀ方ࡾࡸ࡞ࡲࡊࡲࡊ

業ࠊ団体ࡽ個人࡛ࡲあࢁࡔࡿうࡑࠋういう㸱ࡢࡘ資金ࠊ場ࠊ情報ࠊ各々ࡘい࡚ࠊ

関ࢀࡑࢀࡑࠊࡾあࡀ方ࡾࡸ࡞ࢁいࢁい࡚ࡵ含࡛ࡲࣝࣕࢳ࣮ࣂࠊࢺࣇソࡽࢻ࣮ࣁ

わࡿ人ࠊࡕࡓ官ࡽ民ࠊ個人ࠊ企業ࠊ場ྜ࡚ࡗࡼ大学ࡶあࡿいࡓࡗ観点࡛整理ࡍ

 ࠋい࡞ࡣ࡛ࡢࡿࡃ見え࡚ࡋう少ࡶࡿ

 

角哲也委員  㸰点あࠊࡾ㸯点目ࠊ࡚ࡋベࢆࢫࢸࢡࣛࣉࢺࢫ集ࡿࡵ理⏤ࠊࡣ情報ࡢ

共᭷ࠊ経験ࡢ共᭷いうࡔࡇ思うࡑࠋういうࡇࠊࡀࡇういう枠組࡛いࢁいࢁ議

論ࡿࡍ場ࡢࡘࡦࡿࡃࡘࢆ価値ࡔ思うࠊࡽࢀࡑࠋ人ᮦ育ᡂࡶンࢭン࡞ࣈࢸ

個ูࡀ基礎自治体ࠊࡿࡃ࡚ࢀࡽ限ࡶ㈈源ࡋ減少ࡀ後人口ࠊࡣいࡿあࠋうࢁࡔࡿ

うࡑࠋࡿࡃ出࡚ࡶࡇうࡲࡋ࡚ࡕ落ࡶ質的ࡶ㔞的ࡾ࡞ࡃ࡞行ࡕ立ࡿい࡚ࡗࡸ

ࡃい࡚ࡋ理化࣭効率化ྜࢆ部ศࡿࡍ中࡛㔜複ࡢ広域連ྜࠊࡵࡓࡿࡍ回避ࢆࡇࡿ࡞

日ᮏ全体࡛ࡀいࡋ㞴ࡣ個ูࠋい࡞ࡣ࡛ࡢࡿ得ࡾ࡞ࣈࢸンࢭンࡶいう視点
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ࡃ࡚ࡗ持ࢆ意味ࡀ組ྲྀࡃい࡚ࡋ中࡛共通化ࡢ関西広域連ྜࠊࢆ課㢟࡞うࡼࡿࡂࡍ広ࡣ

 ࠋい࡞ࡣ࡛ࡢࡿいࡀ視点࡞ࢇࡑ中ࡢࣈࢸンࢭンࠋうࢁࡔࡿ

ḟࡣ㐪うヰ࡛あࠕࠊࡀࡿ」普『 流域管理ࢫࢭࣟࣉࡢ ࡢ課㢟ࡁࡴ組ࡾնྲྀࠊ部ศ࡛ࡢࠖ

検討ࠊշ解決方策案ࡢ検討ࠊո最後ྲྀࡢ組効果ࡢ確認いう言葉ࡀ出࡚࡚ࡁいࠋࡿ

評価࣓ࢫࢭࠊ࡛ࢁࡇࡢン࡚ࡋࢆࢺ何計測ࡋ得ࡿ物差ࢆࡋ持ྲྀࡢࡇࠊ࡛ࡇࡘ組

ࠊࡶࡢࡶࡿい࡚ࡗいࡃ手ୖࠊ中࡛ࡢࡑࠋ思うࡔࡇࡃい࡚ࡋ回ࣝࢢࣝࢢ࡚ࡋ評価ࢆ

ୖ手ࡃい࡚ࡗい࡞いࡶࡢࡶ見え࡚ࡿࡃ思うࠊୖࡀ 手ࡃい࡚ࡗい࡞い部ศࡘい࡚関

係ࡿࡍ方々ࡅࡔࢀࡀᮏ気࡛ྲྀࡾ組࡚ࡗࡿࡵいࠋࡿᮏ気࡛ྲྀࡾ組ࡴ覚悟࡞ࡀ

い資料ࡅࡔ出ࡗࡽࡉ࡚ࡋ行ࡲࡋ࡚ࡗういう࡞ࡡࡾ࡞ࡶࡇいࠊ࡛ࡢあࡿ意

味ᮏ気ᗘࡀ必要ࡿࡃ࡚ࡗ࡞いう気ࠊࡣࢀࡇࠋࡿࡍࡀ先ほ申ࡦࡢࡇࡓࡆୖࡋ

ࡿあࠊ࡛ࡢࡿࢀࡽ限ࡶワ࣮ࣃン࣐ࡿࡍうࢁࡸ総花的ࠊ全部ࢆࢀࡑࠊࡀࡿ࡞ࡘ

程ᗘ㔜点的ࡘࢀࡇࠕࠊい࡚ࡇࡣういうྲྀ組࡛࡚ࡗࡸい࡞い従来ࡾࡸࡢ方࡛ࡣ

絶対変わ࡞ࡽいࡔࢇ  ࠋࡿࡍࡀいう気い࡞ࡣ࡛ࡢいいࡀ方ࡓࡋ特化ࢁࡇいうࠖ

 

■ 今後の議論の進ࡵ方 

 

中川一委員  ࠊ࡛ࡲࢀࡇ関西広域連ྜࡀういうࢁࡸࢆࡇうࠊࡢࡿࡍ大ศわ

ࡿい࡚ࢀࡉࢆういう思いࡀ自治体ࠊう一ᗘࡶ࡛ࡾࡓあࡢࡇࠊ࡛ࡢ思うࡓࡁ࡚ࡗ

 ࠋうࡣ聴い࡚ࡢ

 

中村正久副座長  ういう࡛ࢪ࣮࣓事務局࡚ࡋୖ࡚ࡆいࡃண定ࡢ࡞教え࡚

ࡊࡲࡉࡓࢀࡉ出ࡽ流域市⏫ᮧࠊࡀ思ういࡋ結構㞴ࡣࢀࡇࠊࡤ例えࠋい࡞えࡽࡶ

ࡋ示ࢆ関連性ࡢࡃい࡚ࡋࢣういう形࡛段階࡛ࡓ出ࡀ報告書ࠊ࡚ࡋ対課㢟࡞ࡲ

࡚いࡃ必要ࡀあ࡞ࡣ࡛ࡢࡿい思うࡶࠋうࠊࡣࡘࡦ報告書ࢆ出ࡍ前ࠊ府県ࡾ࡞

市⏫ᮧࠊఫ民いࡓࡗ当事者ࠊࡀ関西広域連ྜ期待ࡿࡍ役割ࢆ聴ࢆࢀࡑࠊࡁ踏ࡲえ

示ࢆ方向性ࡣ報告書自体ࠋい࡞ࡣ࡛ࡢいࡼࡀ方ࡓࡁ࡛最終的ࡀ報告書ࠊうえ࡛ࡓ

 ࠋいいࡶ࡚ࡗ行࡚ࡗ変わ࡛ࡢい࡞ࡣ࡛ࡢࡶうࡽࡶ࡚ࡵ進ࡲࡲࡢࡇࠊ࡚ࡗあ࡛ࡢࡶࡍ

 

事務局㸦中塚局長㸧 関西広域連ྜࡢ中࡛ࡢ議論࠾ࢆヰࡓࡋࡋいࠋ研究会ࡢ結果ࠊࡣ

毎回ࠊ関西広域連ྜ委員会報告ࡢࡑࠊࡋ場࡛意見ࢆいࣂࢻ࣮ࣇࡁࡔࡓッࡿࡍࢡ形

昨ᖺࠋࡿい࡚ࡗࢆ 1「 ᭶ࡢ連ྜ委員会࡛ࠊࡣ最終的ういう提言ࢆいࡓࡁࡔࡓい

ࠊい࡚ࡘ課㢟࡞ࢁいࢁいࡓいࡔࡓい࡚ࡋ整理ࠊࡣ結論的ࠋࡓࡗあࡀい࡚議論ࡘ

後ࡼࡢう対応࡚ࡋいࡼࡤࡅいいう方向性ࠊ࡚͆ࡋ 㔜層的ࢼࣂ࢞ンࡢࢫ考

え方͇ࡈࢆ͇ࢫࢭࣟࣉࡢࡵࡓࡢࡑ͆提言いࡓࡁࡔࡓい考え࡚いࠋࡿ 

㔜層的ࢼࣂ࢞ンࡢࢫ中身ࡇࡇࡣ書࡚ࢀい࡛ࢫࢭࣟࣉࡿあࡣ⚾ࡿ理解࡚ࡋい

い࡚ࡋ活性化ࡋ支援いࢆ活動主体ࠊࡶࣈࢸンࢭンࡓࡗあࡀ議論ほࡁࡉࠋࡿ

ࣟࣉࡢࡇࠊ࡛ࡇࡑࠋࡿࢀࡽ考えࡿい࡚ࡗ入中ࡢࢫࢭࣟࣉࡤࢀ考えいうヰࡃ

ࡔࡓ一ᗘ抜い࡚いࠊ一ษࢆいう主語ࠖࡀ関西広域連ྜࠕࠊࡣい࡚ࡘ提案ࡢࢫࢭ

いࡽࡓいい࡞ࡣ࡛ࡢい思࡚ࡗいࠊࡣࡎࡲࠋࡿ関西広域いうࡢ࢚ࣜ中࡛ࠊ⍇⍈
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湖࣭淀ᕝ流域ࢆ中心ࡿࡍ水循環ࠊ環境ࡽࢀࡑࠊࡶ文化ࡶ含ࡓࡵ総ྜ的࡞統治ࡢあ

ࡾࡗࡋࢆࡇいう࡞うࡣࢫࢭࣟࣉࢫンࢼࣂ࢞いࡋࡲ望ࡢい࡚ࡘ方ࡾ

関西広域ࠊ࡚ࡋ対ࢫンࢼࣂ࢞ࡢࡑ逆ࠊࡤࢀࡅࡔࡓいࢆࢀࡑࠋいࡓࡁࡔࡓ提言いࡈ

連ྜࡼࡢ࡚ࡋう࡚ࡗࡸいࡤࡅいいࡀࡢ明ࡿࡃ࡚ࡗ࡞ࡽᡃࠋ 々ࡣᮏ気࡛ࡸ

㔜層ࠋࡿい࡚ࡗ思ࡿࡅ行ࣉッࢸࢫࡢ経࡚ḟࢆ議論࡞うࡼࡢࡑࠊࡾ࠾考え࡚うࢁ

的ࢼࣂ࢞ンࡢࢫあࡾ方ࡈࡢࢫࢭࣟࣉ提言ࠊࡶࡢࡇࠊ部ศࢆ関西広域連ྜࡀ

担い得࡞ࡣ࡛ࡢࡿいいう点ࢆ追ຍ࡚ࡋいࢆࢀࡑࠊࡤࢀࡅࡔࡓ全面的࡚ࡅཷ対応

 ࠋࡿ考え࡚いいࡓࡁい࡚ࡋ

市⏫ᮧ意見ࢆ聴ࡣࡇࡃ非常大事࡛ࢫࢭࣟࣉ࡞あࡁࡢࡑࠊࡀࡿ関西広域連

ࡶ国ࡽ関西全体࡛ఫ民ࣞベࣝࠕࠊࡃ࡞ࡣ࡛ࡇいうࡿい࡚ࡋうࢁࡸࢆࢀࡇࡀྜ

含࡚ࡵいࡀ࣮ࢱࢡ࡞ࢇࢁいࡿ中࡛ࡼࡢࡇう࡞組ࢆࡳ関西ࡢ࢚ࣜ中構築࡚ࡋ

いࡀࡇࡃ必要࡛࡞ࡣい ࡛ࡢいいࡀࡢࡃࡔࡓいࡁ聴࠾ࢆ意見࡚ࡋ対いう提言ࠖ

いいࡤࡅ行࡚ࡗ関わうࡼࡢࡀ関西広域連ྜࠊࡁࡢࡑࠋࡿい࡚ࡗ思い࡞ࡣ

問㢟࡞副ḟ的ࡣࢀࡑࠊࡀࡿあࡣ࡛࣐࣮ࢸ࡞主㢟的ࡣ࡚ࡗᡃ々ࡣࡇいうࡢ

 ࠋ思うい࡞ࡣ࡛ࡢいいࡤࢀࡅࡓいࡁ聴࠾࡚ࡋ

法的制ࡸࡳ組࡞うࡼࡢ後ࠊࡣࡃい࡚ࡋ制ᗘ化ࢆࢫンࢼࣂ࢞㔜層的ࠊࡽࡉ

ᗘࡀいࡢࡿいࡓࡗ議論ࡀ必要ࢀࡑࠊࡀࡿࡃ࡚ࡗ࡞関ࠊࡣ࡚ࡋ新ᕝ先生ࢆ中心

ࠋࡿい࡚ࡋうࡇࡔࡓい࡚ࡋα࡛議論＋࣮ࣂン࣓ࡢ方研究会ࠖࡾあࡢ㐨ᕞ制ࠕࡓࡋ

ࠊࡃ࡞ࡣ࡛ࡇいうࡿࡍうࢆ将来ࡢ関西広域連ྜࡿࡃࡘࢆ㐨ᕞ制ࠊࡣ࡛ࡇࡇ

純粋ࡈ࡛ࡇࡇࠊ提言いࡔࡓい࡚いࡿ㔜層的ࢼࣂ࢞ンࢆࢫ具現化ࡿࡍ組ࡣࡳ何࡞

研究会ࡢࡽࡕࡇࠊࡁࡔࡓい࡚ࡏࡉࢆ方࡛議論ࡢᡃ々中心ࢆ新ᕝ先生ࠊい࡚ࡘࡢ

い࡚ࡋ提言࡞最終的࡚ࡅࢆ時間ࡋ少ࠊࡽࡀ࡞ࡁࡔࡓい࡚ࡏࡽྲྀࡶ連携ࡢ議論ࡢ

ཷࢆࢀࡑࡶ࡚ࡋ関西広域連ྜࠋࡿ考え࡚いࡿ࡞ࡢࡶ࡞期的⏬非常ࡤࢀࡅࡔࡓ

 ࠋࡿい࡚ࡗ思ࡿࡅࡔࡓいࢆࢺンࣄ࡞ࢁいࢁいࡢࡵࡓࡃい࡚ࡗࡸᮏ気࡛࡚ࡅ

ࡣ͆ࢀࡇࡿࡍ要ࠊࢫンࢼࣂ࢞㔜層的ࠊࡓࡲ ࣒࣮࢛ࣇࢺッࣛࣉ ࠊࡀ思うࡿ言え͇

㔜層性ࡢ課㢟ࠊࡶࡃࡔࡓ提言いࡈࢆࢫࢭࣟࣉࡳ組ࡢ࣒࣮࢛ࣇࢺッࣛࣉࡢࡑ

ࡇࡁࡿࡸࡕ直ࠊ࡞組ྲྀ࡞ࡓ新ࡓࡗ࡞い࡚ࢀࡉ࡞ࡀ組ྲྀ࡛ࡲࢀࡇࡵࡓࡢ

࡞うࡼࡢࡑࠋいࡓࡁࡔࡓ提言いࡈࡃ࡞関係ࡣࡇいうࡇࡀ実施主体ࠊࡶい࡚ࡘ

提言ࢆいࠊࡃࡔࡓ広域連ྜࡿࡸࡀうࠊ࡚ࡋูࡣ統治体࣭行政体全体࡚ࡋ

 ࠋࡿい࡚ࡗ思ࡿあࡀ意義非常࡛ࡢࡿ࡞いう提言ࡁࡍう

ࡀ⚾ࠊ申ࡼࡓࡆୖࡋうࡇࡇࢆࡇ࡞ࡽ半ᖺࡽࡄいࡢ時間࡚ࡅࢆ中身ࢆ煮ワ

状況ࡢࡀࡢいうࡔうࡑࡵ進ࣉッࢸࢫࡢḟ࡚ࡅཷࢆࢀࡑࠊࡃࡔࡓい࡚ࡗい࡚ࡵ

࡛あࠊࡾᖺᮎ連ྜ委員会࡛了解ࢆ得࡚いࡿ方向࡛あࠋࡿ 

 

中川一委員  ࡢㄝ明࡛࡛ࡇࡇࡣ議論ࡼࡋう࡚ࡋい࡚ࣞࢬࡇࡿい࡞いࡓࡓࠋ

ࡋ議論ࢆࡇࡑࠊࡾ࠾࡚ࡆ挙ࡘ８࡚ࡋ役割ࡿ得ࡋࡓ果ࡢ関西広域連ྜ既ࠊࡣ࡛ྎࡁ

࡚いࠊ࡛ࡇࡇࠋࡿ関西広域連ྜいう主語ࢆ除い࡚検討ࡿࡍいうࡣࡢ考えࡃい気

 ࠋうࠊࡀࡿࡍࡀ
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事務局㸦中塚局長㸧  ㄝ明ࡢ方ࡀ拙࡞ࢀࡋࡶࡓࡗいࠋ㔜層的ࢼࣂ࢞ンࢫいう

࡞い࡚ࢀࡉㄝ明ࡀ実質ࡢࡢࡶࡿ࡞ࢫンࢼࣂ࢞㔜層的ࡣࡎࡲࠊࡁࡃࡔࡓいࢆ提言ࡈ

いい࡞ࡅいࠕࠊ࡚ࡋࡑࠋ」普『 流域管理ࠖࢫࢭࣟࣉࡢ以降書࡚ࢀいࠊࡀࡇࡿ㔜層

的ࢼࣂ࢞ンࡢࢫ主要࡞中身࡛あࡿ理解࡚ࡋいࠋࡿ 

事務局ࢆࢀࡇࡣ࡚ࡋ関西広域連ྜࡔࡁࡿࡸࡀいう信念ࢆ持࡚ࡗいࡋࡋࠋࡿ

࡞関西広域連ྜ࡛ࢆࢀࡇࠊ場ྜࡿࡍンࢺࣝࣅࢆࢫࢭࣟࣉࠊ࡚ࡋ出世ࢆ考え方ࡢࡇ

ࡣいࡿあࠋい࡞構わࡶ࡚ࡗࡸࡀࡇࠊࡋいいࡶ࡚ࡗࡸࡀ地方整備局ࠊࡤ例えࠊࡶ࡚ࡃ

地方整備局関西広域連ྜࡀ連携࡞ࢀࡋࡶࡿࡁ࡛ࡶࡇࡿࡸ࡚ࡋࢆいࡾࡸࠋ方ࡣい

ࣝࣅࡾࡗࡋ中ࡢ関西ࢆࢫࢭࣟࣉࡢࡇࠊࡣ眼目࡞大事ࡶ最ࠊ࡛ࡲࡃあࠋࡿあࢁいࢁ

『普「ࠊࡁࡓ見ࡽ外ࠊࡿう考えࡑࠋࡿい࡚ࡗ思ࡿあ࡛ࡇࡿࡍンࢺ ࡎ必ࡣ

ࠊࡣ自身⚾ࠋい࡞ࡣࡢいࡼ࡚ࡃ࡞ࡋ限定役割ࠖࡿ得ࡋࡓ果ࡀ関西広域連ྜࠕࡶࡋ

関西広域連ྜࠊࡾ࠾࡚ࡗ思ࡔࡇࡿࡅい࡚ࡗࡸࠊࡃい࡚ࡗࡸࡀ関西広域連ྜࡣࢀࡇ

 ࠋࡿ一緒࡛あࡃ全ࡣ思いࠊ点࡛ࡢࡑࠋࡿい࡚ࡗ思ࡔ࣐࣮ࢸ࡞ࡁ大ࡢࡁ向うḟࡀ

状態ࡢࡇࡾ࡞ࡁいࠊࡁࡓ見ࡽ観点ࡿࡍうࡇい࡚ࡋ具体化最終的ࠊࡋࡋ

࡛市⏫ᮧࡢ方々ࡀ目ࠊࡁࡓࡋ例えࠊࡤ関西広域連ྜ対࡚ࡋ必ࡶࡋࡎ肯定的࡛࡞

い方ࠕࡣ連ྜࡶ࡚ࡃ࡞ࡷࡌいい࡞ࡷࡌい ࡀ力ࡢࡅࡔࢀࡑ連ྜࡢࠕࠊࡣいࡿあࠊࠖ

あࠖࡢࡿ疑問ࢆ持࡚ࡗいࡿࡷࡋࡗࡽ方ࠕࡣ国ࡽࡓࡗࡸࡀいい࡞ࡷࡌࢇいࠊࠖ

行政ࠕࠊうࡼࡿ書い࡚あࡶྎࡁࡓࡓࠋい࡞ࢀࡋࡶうࡲࡋ࡚ࡗ࡞ういう議論ࡑ

組織ࡢ統廃ྜࡸᶒ限࣭㈈源ࡢ再配ศࡢ議論関わࠖࡎࡽいう点ࡶ࡚ࡀ大事ࡔ思

ࡇࡇࠊ࡛ࡢ࡞眼目࡞大事ࡶ最ࡀࡇࡿࡍンࢺࣝࣅࢆࢫンࢼࣂ࢞㸦㔜層的ࠋࡿい࡚ࡗ

い࡞ࡣ必要ࡿࡍあえ࡚議論ࡢうࡁࡿࡸࡀ関西広域連ྜࢆࡇࡢࡑࠊ㸧ࡣ࡛

 ࠋࡓࡋࢆ言い方࡞うࡼࡢ先ほࠊࡾあࡀࡕいう気持い࡞ࡣ࡛ࡢ

 

中川一委員  ࠕࠊࡣࡇࡇ関西広域連ྜࡢ役割ࠖ書い࡚あࠊࡀࡿあࡿ㔜層的࡞組織

ࡋࡑࠋࡡࡼࡿࡁ࡛ࡽࡓࡗ思うࢁࡸࡣࡇういうࡇࠊ࡚ࡗあࡀういう課㢟ࡇ中࡛ࡢ

࡚最後ࠊ関西広域連ྜ࣑ࡢッࢩョンࡣ何いうࡀࡇ出࡚ࡶ࡚ࡁいいいうࡇ

 ࠋࡓࡁ理解࡛ࡃࡼ࡛ࢀࡑࠋ

 

中村正久副座長  集約࡚ࡋいࢪࢣࢫࡸࢫࢭࣟࣉࡃュ࣮ࣝ等ࠊ場ྜࠊࡣ࡚ࡗࡼ新ᕝ先

生ࡾ࡞ࡢ先生来࡚いࡶࡇࡃࡔࡓあࡶࡿわ࡞ࡽいࠊ࡛ࡢ中ᕝᗙ長ࠊ嘉⏣顧問

 ࠋࡿࡍ願い࠾ࢆࢺコ࣓ンࡽ嘉⏣顧問最後ࠋいࡓࡁࡔࡓい࡚ࡋ調整ࡶ

 

嘉⏣⏤紀子顧問  ࡢ事務局中ᕝ委員ࡢ議論࡛ࡾ࡞方向ࡀ見え࡚ࡓࡁ思うࠋ広

域連ྜࡢ立ࡕ置ࢇ࣮ࠊ࡚ࡋ広域連ྜ࡞࡞ࡣࡿࡸࡀ言え࡞いࠕࠋあࡓࢇ

い࡞ࡸい࡞࡚ࡵ集ࡶ税金ࡽ い࡚いࡔࡓいࡶ批ุࡈࡓࡗいࠖࡸࢀ連ࡁ好ࡿ࡞༢ࠕࠖ

圏内ࡣ࡚ࡋ対関西広域連ྜࠊࡢࡢࡶࡿい࡚ࢀࡽࡅ地方自治法࡛置付ࠋࡿ 「00 市⏫

ᮧ࡛࡞ࡲࡊࡲࡉ考えࢆ持ࠊࡵࡓࡢࡑࠋࡿࢀࡽ࠾࡚ࡗ事務局ࡾ࡞ࡶ遠慮࡛ࡕࡀあࡶࡿ

研ࡢࡇࠊࡾあ࡛࣐࣮ࢸ࡞大変大事࡚ࡋࡽࡕ立ࡾᡂࡢ㸧広域連ྜࡣ㸦流域管理ࠊࡢࡢ

究会࡛議論࡚ࡋࢆいࡔࡓい࡚いࠊࡣࡇࡇࠋࡿい࡞ࢇࢁ方ࡀ乗ࣛࣉࡿࢀッ࡞࣒࣮࢛ࣇࢺ
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 ࠋࡿい࡚ࡗ思うࢁࡔ方向ࡢ出口ࡀࡇいうࡿࡃࡘࢆ船ࠊࡾ

ࡋ参ຍ࡚ࡗࢆ時間࠾ࡦࡐ࡛ࡢ思うࡿ࡞࣒ウࢪ࣏ンࢩࡿ࡞転機ࡣ午後ࠊࡓࡲ

࡚いࡓࡁࡔࡓいࠋ 

 

中村正久副座長  何ࢆうࡼࡢࡽࡓࡋうࢼࣂ࢞ンࡀࢫ向ୖࢆࢀࡑࠊࡢࡿࡍう

ࠊࡤ例えࠋࡿい࡚ࢀ行わࡀ試行錯誤࡛ࢁࡇ࡞ࢁいࢁいࠊࡣいう部ศࡢࡿ㔞࡚ࡗࡸ

滋賀県ࢡ࣮࣮ࣞࢨ࣐ࡢ計⏬ࡢ中࡛ࡶ議論ࡢ蓄積ࡀあࢼࣂ࢞ࠊ࡛ࡢࡿンࡢࢫ評価ࡢ方法

資料㸰࡛ࠋ思ういいࡶい࡚࠾࡚ࡋ整理ࢆ課㢟い࡚現状ࡘ࡞ T道道B ࡉ紹ࡀ

ࡣ日ᮏࠊ࡚ࡋ関いう部ศࡿ㔞ࢆࢫࣅ࣮ࢧ生態系ࠊࡿࡏ言わࡽ⚾ࠊࡀࡿい࡚ࢀ

国際的ࡾ࡞遅࡚ࢀいࠋࡿ 

ᡃ々ࡀ議論࡚ࡋいࡿᮏ質࠾ࠊࡣ金換算࡛ࡎࡁ T道道B ࡇい࡞い࡚ࡗ入ࡶ計算ࡢ

ࠊࡋࡢࡶࡢ現実ࢆࢫࢭࣟࣉࠊࡀࢁࡇいうࡢࡃう考え࡚いࢆ部ศࡢࡑࠋࡿあ࡛ࢁ

現行制ᗘࡢ延長線ୖ࡛繋࡚ࡆいࡣࡃ非常㔜要࡛ࢁࡇ࡞あࠋࡿ作業ࡀ必要ࡗ࡞

 ࠋいࡓࡁࡔࡓ考え࡚いࡋ少ࡀࡿࡃ࡚

 

㸦以ୖ㸧 


